

Paquete de prensa - marzo de 2011

PBI COLOMBIA PRESENTA



Organización Femenina Popular

PBI ACOMPAÑA A LA ORGANIZACIÓN FEMENINA POPULAR DESDE 1995.



Miembros de PBI frente la sede de la OFP. Foto: Charlotte Kesl.

La OFP lleva 38 años organizando, formando y movilizándolo mujeres para hacerlas defensoras de sus derechos y generadoras de proyectos de vida digna para sus familias. Hoy son una red que en todas sus sedes agrupa a 3.000 personas y están en resistencia civil contra la guerra porque no quieren que la muerte siga desintegrando vidas y comunidades como lo ha hecho sin piedad en esta zona del Magdalena Medio, ubicada en todo el centro del país¹.

Historia

La Organización Femenina Popular (OFP), nacida en el Magdalena Medio, fue creada por la iglesia católica de Barrancabermeja en 1972, en una región marcada por el fragor de las luchas sindicales de la empresa petrolera y por las movilizaciones agrarias lideradas por los migrantes colombianos que llegaban al puerto sobre el río Grande de la Magdalena a buscar el

sentido para sus vidas². En 1988 la OFP se independizó de la iglesia. Su labor se enfocaba en ese entonces en proyectos de salud sexual y reproductiva, vivienda, alimentación y liderazgo de las mujeres populares³.

A finales de los 90 los paramilitares iniciaron su incursión en Barrancabermeja. El 16 de mayo de 1998, unos 50 hombres los paramilitares asesinaron a siete personas y desaparecieron a veinticinco más, acusadas de pertenecer a la guerrilla⁵. Ante la cruda realidad de

«La OFP es hija de la Pastoral Social del nororiente de Barranca: allí la iglesia apoyó la participación de las mujeres que, junto con sus hijos, estaban de primeras en las manifestaciones cuando la policía llegaba a reprimir para evitar que los terrenos baldíos fueran ocupados por nuevos habitantes»⁴.
Yolanda Becerra, presidenta de la OFP

violencia la OFP, para evitar el desplazamiento forzado interurbano, entre 1998 y 2000, «traslada su acción a los derechos civiles y políticos, sin dejar de lado otros derechos como la alimentación con ollas comunitarias, huertas urbanas y rurales; atención médica y ginecológica, actividades para jóvenes y niños y proyectos de vivienda»⁶.

LA RESISTENCIA DE LAS MUJERES DE LA OFP

«En este entonces la OFP era fuerte y esto nos dio la posibilidad de resistir, pero los años de resistencia llevaron a un desgaste. El trabajo afectó a las integrantes de la organización, en un contexto donde se aterrorizó y se destruyó el tejido social. Las mujeres habían buscado a los desaparecidos, sacado a los muertos de los ríos, acompañado a las familiares, tramitado denuncias, visibilizado la situación a todas las comisiones internacionales que llegaron»⁹.
Yolanda Becerra

En el año 2000, Barrancabermeja se convirtió en una de las ciudades más violentas del mundo, con 567 asesinatos y una tasa de criminalidad de 227 muertes por cada 100.000 habitantes⁷. En este período la OFP, para reducir el problema alimentario de las familias desplazadas y más pobres de la región, construyó una Red de comedores populares. Estos comedores, a la vez, se volvieron un lugar de denuncia⁸.

Área de trabajo de la OFP

La OFP desarrolla su trabajo en la región del Magdalena Medio: en Barrancabermeja, San Pablo, Cantagallo, Yondó Puerto Wilches Y Paturia. También mantienen comedores en Bogotá (Cundinamarca) y Neiva (Huila).

→ Comedores populares: funcionan como casas de mujeres donde se dan talleres de capacitación, se realizan reuniones, y venden productos de soya.

→ Apoyo a población desplazada: asesoría jurídica, desarrollo de proyectos productivos, ayuda huma-



Almuerzo, comedor popular de la OFP. Foto: Charlotte Kesl.



Yolanda Becerra. Foto: Fundación Mujer y Futuro.

nitaria de emergencia.

→ Talleres de formación para mujeres: incluyen talleres de cerámica, modistería, repostería.

→ Atención médica y psicosocial: incluye planificación familiar

→ Participación en otros movimientos sociales: la OFP participa en el Espacio de Trabajadores y Trabajadoras de Derechos Humanos y la Comisión Intersectorial por la Vida.

→ Publicaciones: publicación bimestral llamada «Mujer Popular», publicación anual llamada «Mohana».

→ Actividades anuales: la OFP promueve el 8 de marzo, día internacional de la mujer; el 1 de mayo, día internacional del trabajador; el 25 de noviembre, día internacional de la no violencia contra la mujer.

→ Incidencia y cabildeo: la OFP recibe el respaldo de organizaciones internacionales y participa en giras por países europeos y americanas.

Atentados contra integrantes de la OFP

Durante el período 2001 al 2008 la OFP¹⁰ ha reportado 130 agresiones¹¹, las cuales incluyen las siguientes:

→ En abril de 2001, hombres que recibían órdenes del jefe paramilitar «El Gato» demolieron la casa de la OFP en Barrancabermeja¹².

→ En abril de 2002 fue asesinado el profesor de danzas de la OFP, Diofanol Sierra. Por este homicidio, el paramilitar César Julio Reina Flórez, alias «Tamarindo», fue condenado a 21 años de prisión en noviembre de 2004¹³.

→ En octubre de 2003 fue asesinado Esperanza Amarís, lideresa de la OFP. Por este crimen fueron condenados a 40 años de prisión tres paramilitares¹⁴.

→ En diciembre de 2003 fue asesinado Jesús Rojas Castañeda, hermano de la lideresa de la OFP Jacqueline Rojas. Hasta ahora, nadie ha sido condenado por este crimen.

→ Yamile Agudelo Peñalosa, miembro de la OFP fue hallada muerta en Barrancabermeja, en marzo de 2006. Por este crimen, en noviembre de 2009 fue condenado a 16 años de prisión un desmovilizado de las Autodefensas¹⁵.

→ En 2007, fue desaparecida la integrante de la OFP, Katherine González. Hasta el momento, nadie ha sido condenado por este crimen.

La Fiscalía ha informado del inicio y/o trámite de 13 investigaciones, de las cuales cuatro cursan ante Fiscales de al Unidad Nacional de Derechos Humanos y DIH, que hacen referencia a dos casos de homicidio (Esperanza Amarís y Diofanol Sierra) y dos amenazas contra la OFP y Yolanda Becerra¹⁶.

Medidas de protección

En mayo de 2000, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) otorgó medidas cautelares con el fin de que se llevaran adelante gestiones para proteger la vida y la integridad personal de las integrantes de la Organización Femenina Popular.

Premios

→ En 2005, Yolanda Becerra fue nominada al premio Nobel de Paz¹⁷.

→ En 2007, Yolanda Becerra recibió el premio sueco Per Anger, el cual reconoce a quienes se dedican a promover actividades humanitarias y democráticas¹⁸.

→ En 2009, Yolanda Becerra fue premiada con la distinción «Ginetta Sagan», un premio que es otorgado por Amnistía Internacional en reconocimiento a personas que luchan en defensa de los derechos humanos de las mujeres¹⁹.

Acompañamiento internacional

PBI acompaña a la OFP desde 1995.

Contacto

Tel. oficina: (7)6226625 - 6214501

www.ofp.org.co

1. «Una Colombia que nos queda», Fundación Mujer y Futuro, noviembre de 2007
2. «Organización Femenina Popular», Campaña Nacional e Internacional por el derecho a defender los derechos humanos en Colombia, 2010
3. *Ibíd.* 1.
4. *Ibíd.* 1.
5. *Ibíd.* 1.
6. *Ibíd.* 1.
7. «Magdalena Medio, un espejismo de paz», informe presentado por la Corporación Reiniciar en 2003 a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.
8. *Ibíd.* 6.
9. «Resistencia ante un proyecto de muerte», ColomPBIa, PBI Colombia, octubre de 2009
10. Reportes de cifras por parte de la OFP en el marco de la solicitud de Medidas Cautelares de Protección ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos.
11. *Ibíd.* 1.
12. *Ibíd.* 1.
13. *Ibíd.* 1.
14. *Ibíd.* 1.
15. *Ibíd.* 1.
16. *Ibíd.* 1.
17. *Ibíd.* 1.
18. «Amnistía Internacional reconoce el trabajo de la colombiana Yolanda Becerra Vega», ArtículoZ, 29 de marzo de 2009
19. *Ibíd.* 18



En un comedor popular de la OFP. Foto: Charlotte Kesl.